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По зову партии

Систематическая работа в семестре— залог успеха
☆  ★  ☆

Уверенно к намеченной цели

Стать высококвали
фицированными спе
циалистами, способны
ми решать сложные 
вопросы руководства 
производством, — с

такой целью пришли в 
наш институт после 
окончания : с отличием 
техникума Виктор Чер
касов и Владимир Бей- 
нарович.

Уверенно идут они 
к своей цели, упорным 
трудом накапливая 
нужные знания. Систе
матическая работа над 
литературой, лекция
ми, тщательная подго
товка к занятиям дают 
хорошие результаты: 
оба друга учатся 
только на «отлично».

С первых же дней 
нового семестра о.чи 
упорно взялись за уче
бу. Виктор уже сдал 
первую норму внеауди-1 
торного чтения по ино
странному языку и 
вплотную приступил к 
расчетам курсовых 
проектов по деталям 
машин и электриче

ским машинам.
С отличной учебой 

оба они успешно сов
мещают большую об
щественную работу: 
Виктор редактирует 
факультетскую стен

ную сатирическую га
зету «Преобразова
тель», Владимир — 
староста группы и по

тока. Кроме того, он 
хороший спортсмен, 
входит в состав сбор
ной футбольной коман
ды института и хоккей
ной команды общества 
«Наука».

Честное отношение 
к своим обязанностям, 
отличная учеба, готов
ность всегда помочь 
товарищам, чуткость и 
отзывчивость — вот 
за что Виктор и Вла
димир пользуются ува
жением и любовью то
варищей по гоуппе.

Ю. ОЧКАСОВ,
В. КК)М.

На снимке: Виктор
Черкасов (слева) и 
Владимир Бейнарович, 
студенты 712-й груп
пы ЭМФ.

Отвечая на постановление | 
январского Пленума ЦК 
КПСС, молодежь нашей Ро
дины становится в первые 
ряды борьбы за дальнейшее 
развитие сельского хозяйст
ва и повышение продуктив
ности животноводства. Око
ло тысячи юношей и деву
шек нашего города подали 
заявления с просьбой отпра- 

| вить их на освоение целин
ных и залежных земель.

Сознавая всю важность 
задач, поставленных партиен 
и правительством, комсо
мольцы 144-У группы 
радиотехнического факульте
та (староста группы И. Гри
горьевская) решили внести 
свой трудовой вклад в это 
большое общенародное дело.

20 комсомольцев группы ре
шили в дни летних каникул 
по 2 недели отработать на 
заготовке кормов и других 
сельскохозяйственных рабо
тах в колхозах нашей обла
сти.

Комитет ВЛКСМ институ
та считает почин комсомоль
цев 144-У группы цен
ным патриотическим на
чинанием и призывает ком
сомольцев института поддер
жать его.

Трудовой вклад юношей и 
девушек нашего института 
в дело борьбы за дальней
шее развитие сельского хо
зяйства явится достойным 
ответом на заботу партии и 
правительства о студенче
ской молодежи.

Комитет ВЛКСМ.

ПО ИНСТИТУТУ

Защита диссертации
Недавно на заседании уче

ного совета механического фа
культета состоялась защита 
диссертации аспирантом кафед
ры металловедения Иваном 
Георгиевичем Ляпичевым на 
соискание ученой степени кан
дидата технических наук.

Тема диссертации «Автома
тическая наплавка режущего 
инструмента» вызвала боль
шой интерес среди инженерно- 
технических работников том
ских заводов.

При разработке темы аспи
рант И. Г. Ляпичев держал 
постоянную производствен
ную связь с рядом заводов 
г. Томска, что способствовало 
успешному выполнению работы.

„ С в о б о д н ы й 44 ч а с о к
(По материалам рейдовой бригады)

Десятый час утра. Двери 
аудиторий плотно закрыты, идут 
занятия. Коридоры опустели. 
Только у газетной витрины 
второго этажа стоят студенты 
II курса электромеханического 
факультета Ноздрин и Семенов 
(группа 723) и читают газеты, 
выбрав «свободный» часок.

— Опоздали на лекцию? 
Почему?

— Перепутали аудиторию, 
расписание сменилось, — пря
ча глаза, отвечают студенты.

Проверяем. Расписание не 
менялось. Здесь же решаем 
побывать на лекциях у электро
механиков.

Начался уже второй час лек
ций по основам марксизма-ле
нинизма, но в аудитории долго 
не умолкает шум. Некоторые 
студенты, вероятно, пришли 
сюда только для того, чтобы не 
было лишних пропусков.

Студент группы 733 Сорокин 
вместо конспектирования внача
ле почитал) газету, затем при
нялся за конспекты, совсем 
не относящиеся к читаемому 
сейчас предмету. Надоело и 
это. Затеял потасовку с сосе
дом, студентом 733-й группы 
Чесалиным.

Студент Паршенников внача
ле делает кое-какие заметки в 
тетради, но вскоре это ему на

доедает. Раздумывая чем бы за
няться, он лениво потянулся и 
лег на парту. В таком положе
нии и застал его звонок, возве
щающий о конце учебного часа.

Студентки Пастушкова, Ари
стова, Войлочюдаа устроили «со
вещание». Их не может остано
вить даже замечание лектора, и 
только после предупреждения 
об удалении из аудитории «со
вещание» пришлось «закрыть».

Студентка 713-1 группы Виш
невская достала из портфеля 
толстый роман и с наслажде
нием углубилась в чтение. Где 
уж тут до роли государства 
при переходе к коммунизму!

Во время лекции человек 8 
(в поле нашего зрения) «кон
спектировали»... чужие конспек
ты.

Все эти факты говорят о пло
хой работе актива групп. Ком
сомольские бюро групп не за
ботятся о том, чтобы студенты 
более полноценно использовали 
материал лекций.

Следует отметить, что боль
шая часть студентов вниматель
но слушала и конспектировала 
лекцию. И думается, что они 
смогут повлиять на лодырей 
типа Сорокина,- Чесалина _ и 
других, если будут больше бо
леть за успехи своей группы.

Итоги сессии на горномеханическом 
факультете

СерЬезнЫе опасения
Для нас, студентов III курса 

геологоразведочного факультет 
та семестр начался 4 неде
ли тому назад. Большинство 
студентов нашей 262-й группы 
не теряло времени даром и мно
гое сделало за это время.

Так, абсолютное большинство 
студентов кончило расчет кур
сового проекта по деталям ма
шин, сдало большую часть 
внеаудиторного чтения. Некото
рые студенты группы (Липчак, 
Логинова, Росляков, Шамо- 
нов) полностью рассчитались 
с внеаудиторным чтением.

Однако, мы имеем и суще
ственные недостатки. Некото
рые студенты все еще проходят 
«стадию раскачки», не при
ступают к систематической ра
боте, несмотря на то, что се
местр этот является очень за- [ 
груженным и трудным.

Такие студенты, как Афана

сьев, Волков, Пономаре-1КО- 
Рогачев, Халфин, Костюш-рн, 
еще не приступили к сдай\е 
английского языка, ни одий 
студент не приступил к чертеж
ной части проекта.

Некоторые систематически 
пропускают занятия. Достаточ
но указать на тот факт, что за 
последнюю неделю группа име
ет 40 часов пропусков. Без 
уважительных причин пропус
тили: Халфин 6 часов, Сухи
нин 4 часа, Сайфулин 4 часа.

Такое положение в группе 
вызывает серьезные опасения. 
Необходимо немедленно присту
пить к работе, прекратить ни
чем не оправданные пропуски. 
Только в этом случае мы смо
жем экзамены весенней сессии 
сдать на повышенные оценки.

Р. ЖУРАВЛЕВ, 
староста гр. 262.

На партийном собрании гор
номеханического факультета 
обсуждались итоги учебной и 
воспитательной работы осенне- 
зимнего семестра. С докладом 
выступил декан факультета 
С. А. Баталин.

Докладчик справедливо от
метил, что факультет не выпол
нил постановление партии и 
правительства от 30 августа 
1954 г. в деле улучшения под
готовки специалистов широкого 
профиля. Абсолютная успевае-- 
мость по факультету составила 
94,7 процента, то есть лишь на 
0,3 процента выше, чем в 
прошлом семестре. Это, конеч
но, нельзя назвать достижени
ем.

Ненормальным положением 
является и то, что среди неус
певающих есть коммунисты и 
комсомольцы. Не на высоте по
ложения оказался и актив мно
гих групп. Так, например, в 
группе 354-1 нет ни одного от
личника, но зато 4 человека — 
неуспевающие. Актив этой 
группы — Смуров, Писаренко, 
Волков — не только не стоит 
в авангарде, а сам еле-еле пле
тется в хвосте.

Характерно, что ни на одном 
курсе нет стопроцентной успе
ваемости. Да и сами парторги 
курсов не блещут своими ре
зультатами. Отсюда — недо
статочное влияние в деле повы
шения успеваемости партийных 
групп на комсомольцев и бес
партийных.

Одной из главных причин 
I «достаточно высокой успевае- 
итости явились слабая, несисте
матическая самостоятельная 
работа студентов над изучаем 
,мы|м материалом и низкая дис
циплина значительного числа 
студентов. Некоторые студен
ты 6,'ыли отчислены за неуспе
ваемость — Желонкин, Мищен
ко и ДР- Участились пропуски 
занятой- В отдельных группах 
число .пропущенных часов до
ходит ]до 400 и выше. Многие 
студенты систематически без 
уважите, льных причин пропу
скают занятия — Рущ, Зудов 
и другие, За аморальные по
ступки б| '1ЛИ отчислены студен-

ш

ты Лыоак, Борисов, Казанский.
Справедливо отмечалась так

же недостаточная активность 
кафедр. Из 18 медалистов и 16 
отличников техникума большин
ство сдало экзамены на «удов
летворительно». Это явление 
нельзя считать нормальным.

Лучшими группами по фа
культету явились 350-1 и 
351-111, в которых более 70 
процентов из числа студентов 
сдали сессию на повышенные 
оценки.

На I курсе лучшей группой 
является 314-1У, имеющая сто
процентную успеваемость. Два 
студента этой группы' сдали 
сессию только на «отлично» и 9 
человек на повышенные оценки.

Все выступающие решитель
но подчеркивали, что факуль
тет может и должен выправить 
свою работу.

Для выполнения основной 
задачи по улучшению учебно- 
воспитательной работы требует
ся. неуклонное выполнение 
требований IX Пленума ЦК 
ВЛКСМ, повышать активность 
в решении неотложных “задач, 
повышать учебную и трудовую 
дисциплину, культурный и 
идейно-политический уровень в 
студенческом коллективе.

Важнейшими мероприятиями 
по улучшению всей работы фа
культета является повышение 
авангардной роли коммунистов 
и активности комсомольских 
групп, усиление влияния проф
союзной организации. Работа 
должна вестись повседневно, 
планово. Особое внимание сле
дует уделить самостоятельной 
работе студентов, от которой 
большей частью зависит успех 
в изучении материала.

В решении предстоящих за
дач особенно важную роль 
должны сыграть деканат, парт
организация и профилирую
щие кафедры.

Повседневный контроль, вы
сокая требовательность, нетер
пимость к недостаткам в рабо
те и идейное руководство — 
вот что необходимо в первую 
очередь для улучшения поло
жения на факультете.

Автором диссертации разра
ботан новый, оригинальный 
способ автоматической наплав
ки, который уже внедряется в 
производство на одном из за
водов Томска.

Упорный труд диссертанта 
окончился заслуженным успе
хом — решением ученого со
вета И. Г. Ляпичеву присвое
на ученая степень кандидата 
технических наук.

А. ВИШНЕВСКИЙ,
Е. ФИЛИМОНОВА, 

аспиранты кафедры металлове
дения.

Инженеры  
для горнорудных  

предприятий
В конце февраля с. г. на 

горноэксплуатационном факуль
тете состоялся первый выпуск 
горных инженеров по отделе
нию ускоренной подготовки ин
женеров для Министерства 
цветной металлургии. Выпуск
ники в количестве 43 человек, 
будучи студентами, специализи
ровались по разработке рудных 
месторождений.

Перед окончанием института 
студенты-ускоренники прохо
дили преддипломную практику 
на горнорудных предприятиях 
Сибири, Урала, Казахстана и 
Дальнего Востока. В своих 
дипломных проектах они раз
работали ряд вопросов, имею
щих важное значение для пред
приятий, на которых они про
ходили практику.

Выполняя проекты, выпуск
ники, работавшие до института 
техниками на рудных при
исках, уделяли особое внима
ние вопросам безопасности и 
комплексной механизации гор
ных работ, автоматизации 
управления машинами и меха
низмами, применения сборных 
железобетонных конструкций, 
мобилизации имеющихся на 
шахтах внутренних резервов, 
использования опыта новаторов 
производства, повышения про
изводительности труда, сниже
ния себестоимости руды, ин
тенсификации разработки ме
сторождений и вопросам каче
ства руды.

Наиболее хорошие диплом
ные проекты представили на 
защиту студенты А. В. Коня
хин, П. Г. Сивилев, Г. И. Мал- 
мыгин, Т. В. Сидоренко, 
Л. П. Холод, Д. Г. Анферов, 
К. А. Эпов и другие.

Отдельные элементы диплом
ных проектов, представленных 
выпускниками ® государствен
ную экзаменационную комис
сию, вполне могут быть исполь
зованы на предприятиях, где 
будут работать молодые инже
неры по окончании института.

Из общего количества вы
пущенных инженеров двадцать 
человек на защите проектов по
лучили отличные оценки, из 
них одиннадцати выпускникам 
выданы дипломы о отличием.

Дипломным проектированием 
руководили: доцент Г. Е. Ба
канов, старший преподаватель 
М. К. Цехин, ассистенты 
Т. П. Чернов и Е. М. Кащеев.

Г. БАКАНОВ,
зав. кафедрой разработки 

рудных месторождений.
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ГогповЬгпесЬ к смотру
По следам наших 

выступлений

„ Е щ е  раз о нат не“
Художественная самодеятель

ность играет громадную роль в 
повышении общего культурного 
уровня каждого студента. Зани
маясь в кружках, студенты 
изучают основы музыкальной 
грамоты, драматургии, обога
щают свою память знанием 
многих произведений классиков, 
советских писателей, поэтов, 
композиторов. В то же время 
кружки, иначе коллективы, вос
питывают в каждом участнике 
чувство ответственности за по
рученное дело.

Поэтому задача комсомоль
ского актива института — все
мерно развивать и совершенст
вовать один из важнейших раз
делов коммунистического воспи
тания молодежи — художест
венную самодеятельность.

Ежегодно лучшие участники 
художественной самодеятельно
сти демонстрируют свои творче
ские успехи на межфакультет
ском смотре. В этом году твор
ческие отчеты факультетских 
коллективов художественной са
модеятельности будут прохо
дить с 1 по 10 апреля.

Особенности этого учебного 
года — большая протяженность 
зимней сессии, две выборных 
кампании, потребовавшие боль
шого напряжения и времени от 
коллективов и отдельных участ
ников, — никаким образом не 
должны отразиться на качестве 
исполнения и смотровых про
граммах. Культурно-массовому 
активу факультетов необходимо 
в кратчайшие сроки организо
вать нормальные и продуктив
ные репетиции всех кружков. 
Однако до сих пор это сдела
но не на всех факультетах. 
Так, на ГЭФ (культмассовик 
И. Дирке), ХТФ (культмассови
ки Пылосов и Баженова) и на 
некоторых других факультетах 
работа кружков развертывается 
медленно.

Прошедшие выборы в Вер
ховный Совет РСФСР и мест
ные Советы показали значи
тельную активность коллективов 
самодеятельности ГРФ, РТФ и 
ОБФ, сумевших дать большие 
и красочные концерты, которые 
с большим удовлетворением 
встречены избирателями. Но и 
эти коллективы еще не пол
ностью включились в подготов
ку к смотру.

Большую помощь культмас-1 
совикам факультетов могут I 
и должны оказывать групповые I

| бюро, особенно по вовлечению 
' студентов в такие массовые 
коллективы, как институтский 
хор, драмколлектив ы, оркестр 
народных инструментов, хорео
графические коллективы фа
культетов.

Положение о смотре ярко 
подчеркивает один из важней
ших разделов работы по подго
товке к смотру — академиче
скую успеваемость участников 
художественной самодеятельно
сти. К сожалению, до сих пор 
культурно-массовый актив воз
мутительно халатно относится 
к этому участку работы, а сек
ретари факультетских бюро 
ВЛКСМ по-настоящему не тре
буют от культмассовиков этой 
работы.

Перед каждым участником 
художественной самодеятельно
сти, будь он солист, чтец, му
зыкант, стоит почетная и благо
родная задача — нести широ
чайшим массам народа замеча
тельные произведения компози
торов, поэтов, драматургов, 
красочные пляски, зажигающие 
своим весельем, удалью, неис
тощимым юмором. А постав
ленная задача требует в свою 
очередь большой, кропотливой 
работы. Студенты Ю. Кузнецов 
(РТФ), М. Ирлахман (ЭФ), 
Л. Шикалов (ГРФ), Л. Горяев 
(ГРФ) и многие другие успеш
но сочетают хорошую учебу с 
отличными выступлениями на 
вечерах и агитпунктах с кон-| 
чертами художественной само
деятельности.

Наша задача — задача ком
сомольского актива — сделать 
все от нас зависящее, чтобы 
провести смотр художественной 
самодеятельности института на 
высоком идейном и художест
венном уровне.

Ю. НАДЛЕР, 
студент 231-1 группы.

На заседании профкома ин
ститута 9 марта рассматривался 
вопрос о работе катка. Постано
вили: бывшего директора катка 
Булгакова, как не справившего
ся с работой, уволить. Дирек
тором катка назначить студента 
231-й группы Петрова, которо
му поручить укомплектовать 
штат рабочих катка из студен
тов.

,,С нл ад “
Помещенная в газете «За 

кадры» 4 января 1955 г. кор
респонденция под таким заго. 
ловком правильно отмечает дли
тельность строительства склада. 
Он действительно строился 2 
года. Однако к 1 января строи
тельство оклада в основном бы. 
ло завершено, и план в освое
нии средств на это строительст. 
во полностью выполнен. В дан
ное время продолжается строи
тельство рядом со окладом уже 
не оклада, а специального по
мещения под мастерские хозот- 
дела и служебное помещение 
для ремонтной группы и ЭТО. 
В этом строительстве до по
следнего времени не было, как 
правильно отмечает газета, над
лежащей организации труда. 
Действительно, рабочие под раз. 
ными предлогами вместо рабо
ты отсиживались в помещении 
у теплой печки.

Партийное' бюро рабочих и 
служащих для устранения отме
ченных ,в газете недостатков по
ручило зам. директора институ
та тов. Агапитову вмешаться в 
это дело и взять под свой конт
роль это и другие строительст
ва, а также обеспечить их бес
перебойным снабжением строи
тельными материалами и техни
ческим руководством.

В. МАКАРЕНКО
☆  ☆  
В с е м , в с е м !

Готовьтесь к дискуссии: «Как мы понимаем красоту 
человека», которая состоится в актовом зале института 
26 марта с. г.

***
31 марта в Доме офицеров комитет комсомола инсти

тута совместно с вузами города проводит дискуссию о 
культуре подлинной и ложной.

Желающие принять участие — обращайтесь в комитет 
комсомола института.

КОМИТЕТ ВЛКСМ.

ВМЕСТО ФЕЛЬЕТОНА

„Борьба за успеваемость*4
В самый разгар экзамена

ционной сессии декан горно
эксплуатационного факультета 
тов. Корте лев явился на экза
мен по геодезии в группу 
324-Ш и, увидев пять «неудов», 
уже украсивших экзамена
ционную ведомость в резуль
тате бессмысленных ответов не
которых «доблестных» студен
тов факультета, тихо, но власт
но произнес:

— Их надо переэкзаменовать!
— Сейчас? — удивленно 

спросил доцент Б. И. Больша- 
нин (это он был экзаминато- 
ром).

— Да, сейчас, или, может 
быть, завтра с утра, — не за
думываясь, ответил тов. Корге- 
лев.

— Но ведь уже выставлено 
в ведомости!

— Ведомость я вам могу 
заменить, — вкрадчиво заметил 
декан.

— Но переэкзаменовки без 
разрешения дирекции запреще
ны.

— Мало ли что запреще
ны, — ответил Кортелев, — 
но многие это делают, в том 
числе и сам Анатолий Петро
вич.

— Анатолий Петрович —
зам. директора, ему дано право 
разрешать преподавателям
переэкзаменовки студентов, но 
я таким правом не обла
даю, — сказал Болынанин, ре
шительно отказавшись от пред
ложенного деканом нарушения 
установленного порядка.

Потерпев «фиаско» на кафед
ре геодезии, т. Кортелев на
правился на кафедру физики, 
где в это время экзаменовалась 
группа 323-П и где по имев
шимся сведениям дела также 
обстояли не блестяще. Увидев 
здесь уже не пять, а шесть 
«неудов», т. Кортелев так же 
тихо, но уже более властно 
произнес: — Их сейчас же на
до переэкзаменовать! Дальше 
произошел разговор, подобный 
предыдущему, но только уже 
между ст. преподавателем ка
федры физики т. Аверичевой и 
т. Кортелевым. И в данном слу
чае т. Кортелев потерпел неу
дачу, но так как здесь перед 
ним была женщина, то он ре
шил, что перед ней сдаваться 
ему не пристало, и через неко
торое время снова появился пе
ред т. Аверичевой, но уже в 
сопровождении свиты студентов, 
известных лодырей и бездель

ников, среди которых были не 
только провалившие экзамены, 
но даже не допущенные к сес
сии (например, студент Фатеев).

— Имейте в виду, — начал 
свою речь т. Кортелев, обра 
щаясь к Аверичевой, — что 
преподаватель за плохую успе 
ваемость студентов (при этом 
декан кивнул на окружающих 
его лодырей) отвечает так же, 
как и рабочий на производстве 
отвечает за брак выпускаемых 
им деталей.

После этой тирады декана 
все присутствовавшие здесь ло
дыри, пробормотав слова одоб
рения, удовлетворенно заши
ли головами. Неодобрителы. 
покачал головой лишь оказав
шийся здесь же секретарь ком
сомольского бюро т. Дуров, ко
торому всем этим декан оказы 
вал плохую услугу в воспита
нии студенчества.

Не согласилась с деканом и 
т. Аверичева, не удалось запу
гать ее т. Кортелеву, не пошла 
и она на нарушение Положе
ния об экзаменах.

Но не вышло здесь, выйдет 
в другом месте, и Кортелев 
отправился на кафедру основ 
марксизма-ленинизма, где ему. 
кажется, удалось кое-что сде
лать для «повышения успевае
мости» (говорят, преподаватель 
Горяйнова под натиском т. Кор. 
телева исправила «незачеты» у 
некоторых студентов). Ободрен
ный успехом, т. Кортелев не 
пошел, а полетел на кафедру 
горной механики, откуда также 
поступали неважные вести.

И надо сказать, что ему уда
лось уговорить недостаточно 
принципиального преподава ге
ля «поспрашивать еще» студен
тку 321-VI группы Зубареву, 
«авось, она что-нибудь да 
знает». Но и после этого мне 
ние преподавателя о знаниях 
Зубаревой не изменилось — 
Зубарева получила «неуд».

Тов. Кортелеву пришлось 
быстро ретироваться с кафедры 
горной механики на кафедру... 
Впрочем, стоит лй перечислять 
все кафедры, на которых он с 
вышеописанной миссией «борь
бы за успеваемость» побывал 
за время экзаменационной сес
сии? Пожалуй, не стоит. Доста
точно и этого. Только правиль
ный ли путь выбрал т. Корте
лев для повышения успеваемо
сти на своем факультете?

В. АЛЕКСЕЕВ

Против бесконтрольности
(В порядке обсуждения)

Итоги экзаменов по теорети
ческой механике за последние 
3 —5 лет на первых и вторых 
курсах убеждают в том, что 
начинающие изучение курса 
учатся лучше, а при продолже
нии изучения этого же курса 
проявляют качественно худшие 
знания. Так, в прошедшую зим
нюю сессию из всех экзамено
вавшихся на первых курсах 
получили «хорошо» и «отлич
но» 69,3 процента и 19 человек 
«неудовлетворительно»: на вто
ром курсе — 65,8 процента 
«хорошо» и 34 человека «не
удовлетворительно».

Главными причинами такого 
состояния можно назвать две: 
1) часть механики, изучаемая 
на II курсе, много сложнее в 
сравнении со статикой, изучае
мой на первом курсе: 2) неудов
летворительное состояние орга
низации самостоятельной рабо
ты студентов по институту в 
целом, особенно вне аудитории.

Кинематика и динамика рез
ко отличаются от статики по 
содержанию. Но, самое важное, 
здесь необходимо конкретное 
приложение знаний, только что 
полученных по физике, а также 
дифференциального и интег
рального исчисления из высшей 
математики. Если добавить сю
да, что объем работы в часах I 
по курсу увеличивается в не
сколько раз, что параллельно'

идет изучение таких трудоем
ких дисциплин, как высшая 
математика, физика, химия (ча
сто сопротивление материалов) 
и других, то будет ясно: надо
приложить немало труда для 
успешного освоения всех дис
циплин, в том числе курса ме
ханики.

Студенты II курса ГЭФ 
(группа 323-Ш) Александ
ров Е. И., Найдов А. С., Тор- 
гашев И. В. (группа 321-1), Лы- 
сак (323-Н), Гаврилов С. М. 
(323-Ш) и некоторые другие 
не учитывали этих затрудне
ний. Все они сдали статику с 
оцеикой «хорошо» и «отлич
но», а кинематику и динами
ку — «удовлетворительно». Во. 
лее резкая разница в успевае
мости проявилась у студента 
Соловьева В. А. Сдав статику 
на «отлично», он затем получил 
«неудовлетворительно». Сту
дент Зайцев Г. В. в одном слу
чае получает «удовлетворитель
но», в другом—«неуд» и т. д.

Возникающие затруднения, 
конечно, преодолимы. Однако в 
борьбе за глубокие и прочные 
знания, наряду с предъявле
нием к студентам известных 
требований, большое значение 
приобретает организация само* 
стоятельной работы студентов 
как в аудитории, так и вне ее.

Общее состояние данного 
вопроса в институте таково,

что никто не может четко ска
зать, в какой мере можно счи
тать рациональной тенденцию 
дальнейшего увеличения раз
личных заданий по отдельным 
кафедрам. Организация само
стоятельной работы студентов— 
вопрос сложный и требует спе
циальной, квалифицированной 
разработки. Видимо, методиче
ский совет института в скором 
времени ближе подойдет 
к решению этой важной задачи 
с тем, чтобы сделать невозмож
ной спекуляцию отдельных сту
дентов на подчас мнимой мно
гочисленности заданий. Что ка
сается кафедры механики, то 
здесь по всем курсам и факуль
тетам разработан и проводится 
в жизнь детальный план само
стоятельной работы студентов в 
соответствии с требованиями 
стабильной программы.

Претворение в жизнь этого 
плана означает — руководить 
работой студентов. А важней
шим элементом всякого руко
водства является, как известно, 
контроль.

Формы контроля многообраз
ны даже в пределах одной дис
циплины. Кафедра механики 
выдвинула и проводит в послед
ние годы — контроль работы 
студентов по частям курса или, 
как говорят студенты, — «те
кущий зачет».

Как говорилось ранее (см. 
«За кадры» № 42 1953 г.), те
кущий зачет дает возможность 
преподавателю глубже изучить 
состояние работы по курсу 
каждого студента в отдельности, 
дисциплинирует студентов, сти

мулирует систематичность в ра
боте студента и преподавателя.

Преподаватель — носитель 
инициативы в борьбе за проч
ные знания студентов. Инициа
тива преподавателя, будучи 
проявлена на основе конкрет
ных и объективных данных 
контроля, немедленно будет 
поддержана самими студентами 
и общественностью потока, фа
культета. В этом мы убедились 
на опыте работы со вторым кур
сом 323-х групп ГЭФ. Дан
ные контроля приведут к препо
давателю, в комсомол, деканат, 
парторганизацию. Эти же дан
ные заставят преподавателей 
принять участие в работе ком
сомольского собрания группы 
или иного коллектива.

Против текущего зачета мо
гут быть, конечно, возражения. 
Например, проверку усвоения 
теории, проверку выполнения 
домашнего задания на каждом 
занятии, проведение провероч
ных работ по темам курса мож
но назвать, скажем, школярст
вом.

Текущий зачет — рациональ
ная форма контроля при изу
чении теоретической механики. 
В условиях работы на млад
ших курсах мы имеем дело с 
людьми мало или совсем не 
имеющими навыков самостоя
тельной работы, не умеющими 
распределить рабочее время, а 
приобретение таких н шыков 
требует определенного време
ни. Мы полностью верим в 
работоспособность и горячее 
желание студентов стать все
сторонне образованными совет

скими инженерами. Однако 
опыт подсказывает, что там, 
где пользуются так называе
мым «общим впечатлением» о 
группе, там чаще провалы в 
учебной и иной работе. На 
этом этапе обучения, очевидно, 
необходима разумная форма 
контроля работы студентов.

Второй курс ГЭФ в прош
лом семзстре под руководством 
комсомольской организации 
(секретарь факультетского бю 
ро коммунист Дуров А. В.) 
провел напряженную и разно
стороннюю борьбу за успевае
мость по механике. Результа
том этой борьбы явилось то, 
что только два студента, Соло
вьев В А. и Зайцев Г. В. не 
сдали экзамен. Они пока что 
так и остались лодырями и 
разгильдяями. Ясно, что эта 
борьба будет продолжена, но с 
явным превосходством положи
тельных сил. Возникает вопрос: 
а если бы текущий или иной 
формы контроль в полной 
(разумной) мере осуществлялся 
систематически по другим дис
циплинам? Возможно, что этот 
контроль есть. Интересно по
знакомиться о его формами в 
иных условиях. Пока остается 
фактом: с 1953 года в газете 
«За кадры» не высказано ни 
каких мнений на этот счет. И. 
видимо, без преувеличения 
можно сказать — бесконтроль
ность кое-где есть.

Г. смокотин.

Зам. редактора Н. И. КЛЫКОВ.
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